
Открыл пресс- конференцию Ва-
лентин Костюков. Он отметил, 
что в 2023 году коллектив РФЯЦ-
ВНИИЭФ успешно выполнил все 
задания по гособоронзаказу. До-
стигнуты впечатляющие резуль-
таты по ряду направлений, ко-
торые усилили позиции России 
в противостоянии угрозам. Ухо-
дящий год был ознаменован ря-
дом важных визитов. В июне 
ядерный центр посетил председа-
тель Правительства РФ Михаил 
Мишустин. В сентябре президент 
РФ Владимир Путин во вре-
мя встречи с молодыми учены-
ми высоко оценил результаты ра-
бот коллектива РФЯЦ-ВНИИЭФ 
в различных областях фундамен-
тальной и прикладной науки 
и подчеркнул их важность для 
экономики, народного хозяйства 

и повышения обороноспособно-
сти страны.

Продолжилась реализация на-
учной программы Национально-
го центра физики и математики 
по 10 направлениям. Состоя-
лось торжественное вручение ди-
пломов первым выпускникам са-
ровского филиала МГУ имени 
М. В. Ломоносова. 32 из 42 маги-
стров трудоустроены в ядерный 
центр.

Получили дальнейшее развитие 
флагманские цифровые продукты 
госкорпорации «Росатом», разра-
ботанные в ядерном центре:  пакет 
программ суперкомпьютерно-
го моделирования и инженерного 
анализа «Логос» и система полно-
го жизненного цикла «Сарус».

Произведено и поставлено 
в различные медицинские учре-

ждения России 40 аппаратов ге-
нерации монооксида азота «Тиа-
нокс». В конце года был получен 
международный сертификат, и те-
перь наши аппараты будут ра-
ботать в Белоруссии. Создан 
не имеющий аналогов в мире экс-
периментальный образец моди-
фикации аппарата с применением 
водорода. Разрабатываются и из-
готавливаются опытные образ-
цы оборудования для диагностики 
онкозаболеваний и комплекса оп-
тической биопсии.

РФЯЦ-ВНИИЭФ традици-
онно становится победителем 
и призером различных научно- 
технических конференций, кон-
курсов и выставок. В 2023 году 
разработки ядерного центра по-
лучили 10 золотых, 5 серебряных 
и одну бронзовую медали и побе-
дили во Всероссийском конкурсе 
программы «100 лучших товаров 
России —  2022».

Лауреатами и призерами от-
раслевой программы признания 
«Человек года «Росатома» стали 4 
человека в 4 номинациях. Трое со-
трудников удостоены специаль-
ного приза председателя наблю-
дательного совета. Работники 
ядерного центра на чемпионате 
AtomSkills-2023 завоевали 4 золо-
тые, 2 серебряные и 4 бронзовые 
медали на дивизиональном эта-

пе и по одной медали всех досто-
инств на отраслевом.

В 2023 году прошел ряд ме-
роприятий, посвященных юби-
лейным датам. На одной из про-
изводственных площадок был 
торжественно открыт мемори-
альный комплекс основателю ла-
зерного направления во ВНИИЭФ 
члену- корреспонденту АН СССР 
Самуилу Борисовичу Кормеру 
и создателю и первому директо-
ру Института лазерно- физических 
исследований Геннадию Алексее-
вичу Кириллову.

Валентин Костюков особо оста-
новился на мерах поддержки мо-
билизованных сотрудников, доб-
ровольцев и их семей. Затраты 
на поддержку военнослужащих, 
участвующих в СВО, в этом году 
составили около 62 млн руб лей. 
Отправлено более 19 тонн гумани-
тарной помощи для жителей но-
вых территорий РФ.

Развитие территории присут-
ствия остается важнейшим на-
правлением деятельности РФЯЦ-
ВНИИЭФ. За 11 месяцев текущего 
года ядерный центр перечислил 
в бюджеты различных уровней 
около 14 млрд руб лей, в том числе 
в городской —  581 млн. Но основ-
ной вклад —  это объемы работ, 
переданные городским предприя-
тиям. РФЯЦ-ВНИИЭФ являет-
ся заказчиком строительных ра-
бот (подрядчики освоили около 
7 млрд руб лей), а также поставок 
товаров и услуг (на эти цели ма-
лому бизнесу перечислено около 
6 млрд). В соответствии с поруче-
нием президента Российской Фе-
дерации создана межведомствен-
ная рабочая группа по разработке 
проекта комплексной программы 
развития социальной инфраструк-
туры ЗАТО Саров, включая НЦФМ. 
Прорабатывается вопрос о наде-
лении особым правовым стату-
сом территории НЦФМ, предусма-
тривающим специальные режимы 
градостроительной, научной и хо-
зяйственной деятельности.

«ВНИИЭФ не отделяет себя 
от Сарова. Ключевыми задачами 
остаются обеспечение развития 
предприятия, стабильной зара-
ботной платы и социальных га-
рантий, а также подготовка высо-
коквалифицированных научных 
кадров и развитие территории», —  
резюмировал Валентин Костюков.

Выполнение важных государ-
ственных задач невозможно без 
сохранения здоровья сотрудни-

ков РФЯЦ-ВНИИЭФ. Тему сотруд-
ничества градообразующего пред-
приятия и клинической больницы 
затронул в своем выступлении 
главный врач КБ № 50 Игорь Лаш-
манов.

Саров в течение двух лет уча-
ствует в совместном проекте гос-
корпорации «Росатом» и ФМБА 
России при активном участии 
РФЯЦ-ВНИИЭФ. Масштабный 
проект этого года —  создание 
на базе поликлиники № 2 Центра 
промышленной медицины. Поми-
мо комфортных условий для па-
циентов и разделения потоков, 
здесь полностью изменен подход 
к организации медицинской по-
мощи. РФЯЦ-ВНИИЭФ финансо-
во помог с внедрением динамиче-
ской маршрутизации пациентов 
при прохождении медицинских 
осмотров.

Полностью за счет средств ядер-
ного центра, а это более 25 млн 
руб., открыт цифровой здравпункт 
на заводе «Авангард». Проведен 
капитальный ремонт, установле-
но современное оборудование. 
Пять аппаратов в автоматическом 
режиме проводят предсменный 
медосмотр и выдают заключе-
ние о допуске к работе. Все дан-
ные передаются в общеклиниче-
скую базу данных. В следующем 
году этот успешный опыт продол-
жится —  в ядерном центре будет 
открыт еще один цифровой здрав-
пункт.

Продолжается пополнение фон-
да служебного жилья. Сейчас 
в нем 26 квартир, 20 приобретены 
за счет РФЯЦ-ВНИИЭФ и КБ № 50.

Глава города Алексей Сафонов 
в своем выступлении отметил, что 
в рейтинге качества городской 
среды Саров стал лучшим как сре-
ди ЗАТО, так и среди городов Ни-
жегородской области.

«В уходящем году благодаря 
продуктивному взаимодействию 
с ядерным центром и КБ № 50 нам 
удалось многого достичь, но это 
не значит, что нужно останавли-
ваться на достигнутом. В новом 
году нас ждут не менее важные 
и сложные задачи, и я очень бла-
годарен Валентину Ефимовичу Ко-
стюкову и Игорю Викторовичу 
Лашманову за то, что они откры-
ты к конструктивному сотрудни-
честву. Не сомневаюсь, что со-
вместными усилиями мы сумеем 
достойно ответить на вызовы вре-
мени для блага Сарова и его жите-
лей», —  считает Алексей Сафонов.
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КОРПОРАТИВНАЯ ГАЗЕТА 
РФЯЦ-ВНИИЭФ

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ:

25 декабря в Музее ядерного оружия РФЯЦ-ВНИИЭФ 
прошла традиционная итоговая пресс- конференция 
для городских СМИ. В этом году мероприятие прошло 
в новом формате —  впервые в ней приняли участие 
руководители трех ключевых структур Сарова:  
градообразующего предприятия, администрации 
города и клинической больницы № 50 ФМБА России. 
Подводили итоги 2023 года и отвечали на вопросы 
журналистов директор РФЯЦ-ВНИИЭФ Валентин 
Костюков, глава города Сарова Алексей Сафонов 
и главный врач КБ № 50 Игорь Лашманов.

ТЕКСТ: Алла Шадрина. ФОТО: Надежда Ковалева

ДЕНЬ НОВОГО СОТРУДНИКА
27 декабря прошел единый 
отраслевой день нового 
сотрудника  —  стр. 4

ВЕКОВОЙ РУБЕЖ ВЗЯТ!
4 января исполнилось 100 лет Виктору 
Петровичу Алушеву, одному из представителей 
славной когорты инженеров и конструкторов 
РФЯЦ-ВНИИЭФ —  стр. 3

ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР ЯДЕРНЫХ 
БОЕПРИПАСОВ
7 января исполнилось 115 лет со дня рождения 
дважды Героя Социалистического Труда Самвела 
Григорьевича Кочарянца —  стр. 2

Валентин Костюков: 
« ВНИИЭФ не отделяет себя 

от Сарова»
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С. Г. Кочарянц родился 7 янва-
ря 1909 года в Нор- Баязете в Ар-
мении. Он —  воспитанник Мо-
сковской электротехнической 
научной школы академика Кар-
ла Адольфовича Круга, с момен-
та образования МЭИ и до кон-
ца своих дней возглавлявшего 
кафедру общей электротехни-
ки. На кафедру С. Г. Кочарянц по-
ступил работать в 1932-м, здесь 
он, после окончания институ-
та в 1937-м, стал учиться в аспи-
рантуре. На кафедре бок о бок 
работал с будущими академика-
ми и членами- корреспондентами 
АН СССР —  Б. А. Введенским, 
Ю. Б. Кобзаревым, А. Ф. Бого-
моловым, В. А. Котельниковым, 
В. И. Сифоровым и др.

Кандидатскую диссертацию 
С. Г. Кочарянц защитил на тему 
«Применение интегрирующих 
и дифференцирующих схем для 
измерения малых вибраций». Он 
работал доцентом на кафедре 
электроприборостроения и чи-
тал лекции на кафедре теорети-
ческой электротехники.

С мая по август 1945 года Сам-
вел Григорьевич по специально-
му заданию Министерства элек-
тропромышленности находился 
в Берлине.

В 1947 году издан учебник 
С. Г. Кочарянца по курсу «Маг-
нитные измерения». В том же 
году он был направлен на работу 
в КБ-11 и назначен начальником 
научно- конструкторского секто-
ра № 3.

Самвел Григорьевич с первых 
дней подключился к разработке 

автоматики подрыва для перво-
го отечественного атомного за-
ряда, на основе которого затем 
были созданы первые авиацион-
ные атомные бомбы. Уже в фев-
рале 1948 года он был назначен 
начальником отдела и в этом же 
году заместителем начальни-
ка научно- конструкторского 
 сектора.

В 1952-м при реорганизации 
в КБ-11 структурно был выделен 
сектор автоматики № 6, объеди-
нивший отделы, разрабатываю-
щие автоматику ядерного бое-
припаса, и С. Г. Кочарянц был 
назначен его начальником и за-
местителем главного конструк-
тора КБ-11 Юлия Борисовича 
Харитона.

Постановлением правитель-
ства СССР в 1959 году на КБ-11 
была возложена обязанность 
разработки ядерного боевого 
оснащения всех стратегических 
ракетных комплексов для ново-
го вида вооруженных сил —  ра-
кетных вой ск стратегического 
назначения, образованного так-
же в 1959-м.

В этом же году должность 
главного конструктора КБ-11, 
которую занимал академик 
Ю. Б. Харитон, была разделена 
на две должности главных кон-
структоров по двум основным 
тематическим направлениям 
КБ-11. По ядерным зарядам был 
назначен Евгений Аркадьевич 
Негин, по боевой части в целом 
Самвел Григорьевич Кочарянц.

При разработке ядерных бое-
припасов он стал тесно взаимо-

действовать с разработчиками 
ракетных комплексов: С. П. Ко-
ролевым, М. К. Янгелем, В. Ф. Ут-
киным, Н. А. Пилюгиным, 
В. И. Кузнецовым, В. Г. Сергее-
вым; участвовал в проведении 
государственных испытаний ра-
кетных комплексов в качестве 
члена госкомиссий и техниче-
ского руководителя испытаний 
ЯБП на полигонах Капустин Яр, 
Байконур.

В это же время в КБ-11 под 
руководством С. Г. Кочарян-
ца начались разработки бое-
вого оснащения для ракетных 
систем тактического, оператив-
но- тактического и оперативно-
го назначения для сухопутных 
вой ск, ВВС, вой ск ПВО и ПРО, 
при этом он осуществляет взаи-
модействие с организациями —  
разработчиками комплексов 
А. Д. Надирадзе, В. П. Макеева, 
А. И. Микояна, Н. А. Семихатова, 
Н. П. Мазурова, Л. М. Люльева, 
А. Г. Басистова, П. Д. Грушина, 
С. П. Непобедимого, Б. П. Жуко-
ва.

В течение 1956–1960 го-
дов, наряду с завершением ра-
бот по ядерным авиабомбам для 
стратегической и фронтовой 
авиации, были впервые созда-
ны ЯБП для тактических ракет 
Н. П. Мазурова («Филин», «Марс», 
«Луна») и В. П. Макеева (Р-11).

За разработку ряда боевых ча-
стей баллистических ракет, ко-
торые были основой создания 
ракетно- ядерного щита нашей 
страны, в 1962-м Самвелу Гри-
горьевичу присвоено звание Ге-
роя Социалистического Труда 
с вручением ордена Ленина.

С участием С. Г. Кочарянца 
с 1947 по 1990 год созданы бо-
лее сотни ядерных боеприпасов 
различных типов: вся линейка 
авиационных бомб, боеприпасы 
для межконтинентальных ракет 
стратегических комплексов, для 
ракет комплексов средней даль-
ности, оперативно- тактических 

и тактических ракетных ком-
плексов сухопутных вой ск, спе-
циальные боевые части для си-
стем ПВО, ПРО и пр. Им были 
заложены основы и затем дове-
дены до совершенства схемные, 
компоновочные, конструкцион-
ные решения по широчайшей 
номенклатуре ядерных боепри-
пасов, которые были разрабо-
таны, изготавливались серий-
но, передавались на вооружение 
и долгое время эксплуатирова-
лись в составе различных ракет-
ных комплексов и систем.

С. Г. Кочарянц был одним 
из самых ярких главных кон-
структоров нашей страны. 
За разработку ядерных боепри-
пасов с высочайшими боевы-
ми и эксплуатационными харак-
теристиками, ставших боевым 
оснащением вновь разработан-
ных высокоэффективных ракет-
ных комплексов, в 1984 году ему 
во второй раз было присвоено 

звание Героя Социалистическо-
го Труда.

Самвел Григорьевич был 
не только научно- техническим 
руководителем работ, которые 
проводились в КБ-2, —  он уде-
лял значительное внимание 
профессиональному росту спе-
циалистов, проводил большую 
общественную работу.

Один из трех советов по при-
суждению степени кандидата 
технических наук при ВНИИЭФ 
работал под председательством 
С. Г. Кочарянца. Членами это-
го совета были известные уче-
ные —  профессора А. И. Пав-
ловский, В. А. Цукерман, 
Ю. А. Романов и др.

Долгое время Самвел Григорь-
евич возглавлял совет по прису-
ждению ученой степени доктора 
наук, заседания которого прохо-
дили во ВНИИА им. Н. Л. Духова.

При всей служебной загруз-
ке С. Г. Кочарянц принимал 

2 ПАМЯТЬ

7 января исполнилось 115 лет со дня рождения главно-
го конструктора ядерных боеприпасов, дважды Героя 
Социалистического Труда, лауреата Ленинской, трех 
Сталинских, Государственной премии СССР, заслужен-
ного деятеля науки и техники РСФСР, кавалера шести 
орденов Ленина и ордена Октябрьской Революции, 
доктора технических наук, профессора, почетного 
гражданина городов Саров (Российская Федерация) 
и Гавар (Республика Армения) Самвела Григорьевича 
Кочарянца.

Главный конструктор 
ядерных боеприпасов

Научный руководитель КБ‑11 Юлий Борисович Харитон, 
слева за ним —  Самвел Григорьевич Кочарянц С. Г. Кочарянц (крайний справа) с группой сослуживцев
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участие в общественной дея-
тельности не только в КБ-2, 
но и в городском масштабе. Бо-
лее 20 лет он был членом бюро 
ГК КПСС и бюро парткома 
ВНИИЭФ.

С. Г. Кочарянц уделял боль-
шое внимание молодежи. Он 
участвовал в работе комсомоль-
ских конференций КБ, инсти-
тута и города, встречался с мо-
лодежью, обсуждал с ними 
различные вопросы производ-
ственной деятельности, их про-
фессионального и карьерного 
роста, соблюдения дисциплины, 
бытовые проблемы и пр.

Самвел Григорьевич актив-
но участвовал и в работе проф-
союзной организации КБ. Он 
всегда возглавлял комиссию 

по присуждению мест среди от-
делений в социалистическом 
соревновании, лично участво-
вал в выдвижении сотрудников 
на Доску почета КБ-2, ВНИИЭФ 
и города.

В конце 2019 года в ходе на-
учно- практической конфе-
ренции, посвященной 110-ле-
тию С. Г. Кочарянца и 60-летию 
КБ-2, на территории основ-
ной площадки был открыт ме-
мориальный комплекс, по-
священный  памяти главного 
конструктора.

На открытии выступили ди-
ректор РФЯЦ-ВНИИЭФ В. Е. Ко-
стюков, глава города А. М. Ти-
хонов, глава администрации 
города А. В. Голубев, соратни-
ки, долгое время работавшие 

с С. Г. Кочарянцем, —  Е. Д. Яков-
лев и Ю. И. Файков. В митинге 
принимали участие руководите-
ли и сотрудники ДР ЯБП и ВЭУ, 
участники научно- практической 
конференции —  представители 
16 ведущих предприятий и ор-
ганизаций ОПК и Миноборо-
ны РФ, подразделений ВНИИЭФ, 
а также ветераны и сотрудни-
ки КБ-2.

Память о легендарном глав-
ном конструкторе ядерных бое-
припасов Самвеле Григорьевиче 
Кочарянце, о его вкладе в обес-
печение безопасности наше-
го Отечества будет всегда жить 
в наших сердцах.

Главный конструктор 
РФЯЦ-ВНИИЭФ И. В. Цетлин

Виктор Петрович родился в Уль-
яновске. В августе 1942 года по-
сле окончания средней шко-
лы он был призван в армию. 
В 1944-м после окончания хими-
ческого училища в Ташкенте по-
лучил назначение в 1-ю Поль-
скую армию командиром взвода 
отдельной химической роты 2-й 
пехотной дивизии им. Домбров-
ского, в составе которой вое-
вал на 1-м Белорусском фронте, 
пройдя боевой путь от ст. Кивер-
цы (на Западной Украине) до го-
рода Виттенберга в Германии. 
За участие в освобождении Вар-
шавы, в боях на Одере и Ней-
се и за Берлин Виктор Петрович 
награжден орденом Отечествен-
ной вой ны II степени, польски-
ми орденами «Крест Валечных», 
«Крест Грюнвальда» и медаля-
ми СССР и Польши «За освобо-
ждение Варшавы», «За взятие 
Берлина», «За победу над Герма-
нией в Великой Отечественной 
вой не 1941–1945 гг.», «За свобо-
ду и независимость», «За Одер, 
Нейсе, Балтику». День Побе-
ды Виктор Петрович встретил 
на Эльбе.

После окончания вой ны про-
должил службу в Советской ар-
мии в Эстонии в должности на-
чальника химической службы 
отдельного танкового полка 10-й 
Гвардейской армии.

В 1947-м он демобилизовал-
ся в звании гвардии лейтенан-
та и поступил в Ленинградский 
электротехнический инсти-
тут связи на радиотехнический 
факультет. Окончив институт 
в 1952-м по специальности «ин-
женер радиосвязи», был направ-
лен на работу в КБ-11, где про-
шел достойный трудовой путь 
от инженера до заместителя 

главного конструктора —  на-
чальника отделения.

Виктор Петрович принимал 
непосредственное участие в ис-
пытаниях 30 ядерных зарядов 
на Семипалатинском и Новозе-
мельском полигонах. Осенью 
1955-го принимал участие в под-
готовке и испытании первого тер-
моядерного заряда в воздушной 
среде, за что награжден орденом 
Трудового Красного Знамени.

За участие в разработке и по-
становке на производство ра-
кетного комплекса «Луна» был 
награжден в 1961 году орде-
ном «Знак Почета».

В ноябре 
1967-го за уча-

стие в разработке, испытаниях 
и постановку на производство 
первой бомбы с термоядерным 
зарядом В. П. Алушеву была при-
суждена Государственная пре-
мия СССР.

В 1970-е годы резко возросли 
требования к ракетным комплек-
сам по повышению их боеготов-
ности. Существующие системы 
это требование в полной мере 
обеспечить не могли. Разработ-
чики систем управления вместе 
с коллегами из ВНИИЭФ напра-
вили силы своих организаций 
на решение поставленной зада-
чи. В итоге был разработан ряд 
систем и приборов, применение 
которых позволило сократить 
время ввода полетного задания 
в боевой блок и время на подго-
товку ракет к пуску.

Виктор Петрович возглавил ра-
боты по исследованию комплек-
сирования работы новых прибо-
ров и систем автоматики боевых 

блоков со средствами 
управления ракет 

различных клас-
сов, а также их 

взаимного влияния друг на дру-
га. Тщательный подход к проведе-
нию совместных испытаний, ана-
лизу их результатов и принятию 
решений был залогом успешно-
го решения поставленной задачи. 
За выполнение указанных работ 
В. П. Алушеву в мае 1976-го была 
присуждена Ленинская премия.

В 1970–80-е годы Виктор Пе-
трович предложил и возглавил 
новое научно- техническое на-
правление обеспечения электро-
магнитной совместимости при-
боров, аппаратуры и систем при 
их совместной работе, а также 
в условиях воздействия внеш-
них электромагнитных факторов 
природного и техногенного ха-
рактера. Актуальность данного 
направления была обусловлена 
широким внедрением в разраба-
тываемые изделия и провероч-
ную аппаратуру полупровод-
никовой техники и изделий 
микроэлектроники, чувствитель-
ных к воздействию электромаг-
нитных полей. Для решения этих 
задач был создан специализи-
рованный отдел под его руко-
водством, в котором были объ-
единены усилия конструкторов, 
теоретиков, исследователей и ис-
пытателей, рассматривавших 
проблему комплексно на всех 
стадиях создания изделия, вплоть 
до передачи их в производство. 
В результате работ по данному 
направлению удалось повысить 
тактико- технические характери-
стики и безопасность разраба-
тываемых образцов вооружения, 
а также были созданы основы 
нормативно- технической базы 
в масштабах отрасли.

Под руководством В. П. Алу-
шева успешно проводилась раз-
работка нового поколения 
приборов, устройств и систем ав-
томатики, обеспечивших высо-
кий уровень безопасности изде-
лий на всех этапах жизненного 
цикла. Была создана уникальная 
экспериментальная база по от-
работке на воздействия клима-
тических, механических и элек-
тромагнитных факторов изделий 
и их составных частей, в усовер-
шенствованном виде используе-

мая и в настоящее время.
В последние годы своей трудо-

вой деятельности Виктор Петро-
вич активно занимался сбором 
материалов для книг по истории 
разработки боевых блоков, при-
боров системы автоматики и ап-
паратуры различного назначе-
ния, созданных в КБ-2. Итогом 
этой творческой работы явил-
ся выпуск 18 книг, которые в на-
стоящее время служат одним 
из основных учебных пособий 
для молодого поколения специа-
листов.

С марта 1997 года Виктор Пе-
трович находится на заслужен-
ном отдыхе. Но его активная 
жизненная позиция, ясный ум 
и хорошая память явились не-
оценимой помощью при вы-
пуске к 60-летию образова-
ния отделения РФЯЦ-ВНИИЭФ 
в 2014 году книги «Они созда-
вали щит России. История ста-
новления и развития отделения 
РФЯЦ-ВНИИЭФ 1952–2012 гг.». 
Его детальный анализ проекта 
книги с уточнением последова-
тельности событий, интересных 
фактов из жизни коллектива, 
результатов работ, а зачастую 
фамилий и имен сотрудников 
позволил представить более пол-
ную информацию о коллективе 
 отделения.

Сменились поколения людей, 
пришла новая историческая эпо-
ха, но благодаря таким замеча-
тельным ветеранам, как Виктор 
Петрович Алушев, который отдал 
свои силы и знания служению Ро-
дине как в военное, так и мирное 
время, сохранилась школа разра-
ботчиков оружия, за что его уче-
ники и последователи выражают 
глубокую благодарность.

100 лет. Этот уникальный ру-
беж фронтовик взял. Руководство 
и весь трудовой коллектив кон-
структорского бюро № 2 от всей 
души поздравляют своего стар-
шего коллегу и Учителя с боль-
шой буквы Виктора Петрови-
ча Алушева с юбилеем и желают 
долгой и счастливой жизни, креп-
кого здоровья и благополучия.

Главный конструктор 

ЮБИЛЕЙ 3 

4 января исполнилось 100 лет Виктору Петровичу 
Алушеву, одному из представителей славной когорты 
инженеров и конструкторов РФЯЦ-ВНИИЭФ.

Вековой 
рубеж взят! 

Открытие мемориального комплекса памяти С. Г. Кочарянца

РФЯЦ-ВНИИЭФ И. В. Цетлин
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Надежда Ковалева, 
Сергей Трусов

Мероприятие прошло в смешан-
ном формате. Молодые специали-
сты, работающие на московских 
площадках, присутствовали в кон-
ференц-зале павильона «Атом» 
на ВДНХ лично, иногородние 
участники подключались по видео-

связи. 150 молодых сотрудников 
ядерного центра собрались в Доме 
ученых. Организатором мероприя-
тия в РФЯЦ-ВНИИЭФ по традиции 
выступил департамент развития 
и оценки персонала.

У адаптива было несколько це-
лей —  приобщение молодежи 
к ценностям и культуре отрасли, 
формирование образа госкорпо-
рации как высокотехнологично-
го драйвера российской экономи-
ки и неформальное знакомство 
с первыми лицами «Росатома». Пе-
ред участниками встречи высту-
пил генеральный директор Алек-
сей Лихачев, который рассказал 
о целях, задачах и вызовах, стоя-
щих перед атомной отраслью в на-
стоящее время, а также технологи-
ях «Росатома» для развития страны 
и ответил на вопросы. Замести-
тель генерального директора гос-
корпорации «Росатом» по персона-
лу Татьяна Терентьева прочитала 
лекцию «Корпоративная культу-
ра «Росатома» —  драйвер достиже-
ния стратегических целей» и так-
же ответила на вопросы молодежи. 
Молодые люди узнали о карьер-
ных возможностях для ученых, 
профессиональных перспективах 
для рабочих, а также социальных 
и спортивных проектах «Росато-
ма». После окончания встречи для 
очных участников была проведе-

на экскурсия по павильону «Атом» 
на ВДНХ.

Инженер- исследователь 
НИО-07 Ульяна Костина работает 
в ядерном центре с конца августа 
2023 года и продолжает трудовую 
династию уже в третьем поколе-
нии. Дедушка и бабушка труди-
лись на заводе ВНИИЭФ до выхо-
да на пенсию, а мама —  инженер 
по испытаниям 1-й категории.

«Сегодняшнее мероприятие до-
вольно интересное, я рада, что 
«Росатом» ориентирован на моло-
дых специалистов, —  говорит Уль-
яна. —  Руководство моего отделе-
ния также следует этой политике. 
Все хотят, чтобы молодежь продол-
жала научную деятельность, посту-
пала в аспирантуру, участвовала 
в конкурсах, семинарах и конфе-
ренциях. И это замечательно!»

Инженер- технолог службы глав-
ного технолога Михаил Хохлов 
работает в РФЯЦ-ВНИИЭФ око-
ло четырех месяцев. «День ново-
го сотрудника —  великолепное 
мероприятие, —  соглашается он 
с коллегой. —  Трансляция замеча-
тельно передает атмосферу в зале. 
Я не думал, что будет такой охват 
людей —  три тысячи человек. 
Благодаря сегодняшней встрече 
с высшими руководителями «Рос-
атома» я получил нужную и полез-
ную информацию».

По традиции встречу возглави-
ли митрополит Нижегородский 
и Арзамасский Георгий и по-
четный научный руководитель 
РФЯЦ-ВНИИЭФ академик РАН Ра-
дий Илькаев.

В работе приняли участие: ми-
нистр науки и высшего образо-
вания России Валерий Фальков, 
заместитель губернатора Ниже-
городской области Андрей Са-
носян, начальник Главгосэкс-
пертизы России Игорь Манылов, 
главный экономист государствен-
ной корпорации развития ВЭБ.
РФ Андрей Клепач, ректор НИЯУ 
МИФИ Владимир Шевченко, рек-
тор Высшей школы экономики 
Никита Анисимов, ректор МАРХИ 
Дмитрий Швидковский, науч-
ный руководитель Национально-
го центра физики и математики 

Александр Сергеев, ректор Ни-
жегородского государственно-
го инженерно- экономического 
университета Анатолий Шамин, 
руководители РФЯЦ-ВНИИЭФ: за-
местители директора Олег Криво-
шеев и Юрий Якимов, финансо-
вый директор Максим Девяткин, 
заместитель научного руководи-
теля Николай Завьялов, директор 
по коммуникациям и междуна-
родным связям Ольга Воронцо-
ва, глава города Сарова Алексей 
 Сафонов.

Заседание открыл митрополит 
Георгий: «Развитие сельских тер-
риторий —  это залог успешного 
будущего нашей страны. Сегодня 
существует ряд проблем, касаю-
щихся развития российской глу-
бинки, в том числе и малых го-
родов, требующих разрешения. 

И надеюсь, что мы сможем сего-
дня обменяться мнениями по не-
которым вопросам, связанным 
с жизнью сельских территорий, 
и наша встреча и беседа будет 
не только интересной, но и по-
лезной».

Затем к собравшимся обратил-
ся Радий Илькаев: «Мне бы еще 
раз хотелось подчеркнуть важ-
ность обсуждаемой нами темы, 
которая имеет государствен-
ный масштаб и должна вой ти со-
ставной частью в долгосрочную 
программу модернизации стра-
ны. Думаю, что все силы должны 
быть задействованы, все обще-
ство должно работать для того, 
чтобы сельские территории были 
полностью освоены, чтобы там 
проживало достаточное количе-
ство людей. Это одна из гарантий 
того, что ни один враг не сможет 
покуситься на нашу безопасность 
и землю».

Валерий Фальков рассказал 
о том, как проводилось рефор-
мирование системы высшего об-
разования в последнее десятиле-

тие и как изменения повлияли 
на развитие малых городов, а так-
же о том, как присутствие вуза 
или иной образовательной пло-
щадки может сказаться на разви-
тии малых территорий в целом. 
Он отметил важность фактора до-
ступности и включенности в го-
родскую среду новых вузов, их 
филиалов или иных образова-
тельных площадок, если таковые 
там создаются, а также становле-
ния их как центров притяжения, 
выполняющих задачу восстанов-
ления культурной идентичности.

Андрей Саносян рассказал 
о развитии малых населенных 
пунктов на примере Нижегород-
ской области, в частности, о по-
ложительном примере Княгинин-

ского университета, где готовят 
кадры для предприятий, находя-
щихся в этом районе.

Остальные выступления были 
посвящены вопросам стратегии 
развития российской глубинки, 
ее архитектурным и живописным 
традициям, науке и образованию 
как мостам для взаимодействия 
и роста регионов, роли регио-
нального вуза в развитии сель-
ских территорий.

В заключение митрополит Ге-
оргий поблагодарил всех собрав-
шихся за участие в заседании Ду-
ховно- научного центра и выразил 
надежду, что работа по обсуждае-
мой теме будет продолжена.

Следующее заседание ДНЦ на-
мечено на 10 февраля 2024 года.

27 декабря прошел второй в этом году единый 
отраслевой день нового сотрудника. В нем приняли 
участие более 3000 молодых работников из разных 
регионов присутствия госкорпорации «Росатом», 
принятых на работу за последние 4 месяца.

ТЕКСТ: Мария Киселёва. ФОТО: Сергей Трусов

23 декабря в Доме ученых РФЯЦ-ВНИИЭФ прошло 
заседание Духовно- научного центра по теме 
«Российская глубинка. Пространственное развитие 
России».

ТЕКСТ: Алла Шадрина. ФОТО: Надежда Ковалева

День нового сотрудника

Как возродить 
российскую глубинку


